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李家超與新加坡副總理顏金勇會面

倡新加坡善用港優勢拓內地商機

香港全力拚經濟、謀發展
進一步鞏固穩定發展良好態勢

2024年12月13日，習近平主席會見赴京述
職的香港特別行政區行政長官李家超，對行政長
官和特別行政區政府的工作表示充分肯定，強調
要發揮 「一國兩制」 制度優勢，香港發展面臨新
的歷史機遇，並對香港特別行政區的發展作出重
要指示。

全力拚經濟、加速謀發展、積極惠民
生……回望2024年，李家超帶領香港特區政府
擔當作為、務實進取，歷史性完成基本法第23
條立法，進一步築牢了香港發展的安全根基；特
區政府輕裝上陣，團結社會各界全力聚焦拚經
濟、謀發展，切實改善民生，在由治及興的大道
上闊步前行，奮力創造香港新的輝煌。

香港各界和輿論紛紛表示，習近平主席重要
講話飽含對香港未來發展的美好期盼，激勵香港
在新起點上以更加昂揚的姿態，積極進取、踔厲
前行。

拚經濟，鞏固提升競爭優勢
2024年11月29日，在香港國際機場，香港

旅遊發展局總幹事程鼎一手捧花束，迎接2024
年第100萬名來自菲律賓的訪港旅客。幸運旅客
安娜一家五口此次特地來港度假，香港的美食和
主題樂園令他們對此行充滿期待。

「2024年訪港旅客增幅相當不俗，東南亞
市場表現尤其突出。」 程鼎一介紹，2024年前
10個月的訪港旅客人次同比上升37%，菲律賓
訪港旅客量更創下歷年新高，香港旅遊發展局加
大力度宣傳年度盛事 「香港繽紛冬日巡禮」 ，吸
引了更多旅客來港度假。

自2024年12月1日起，廣東深圳市實施赴香
港旅遊 「一簽多行」 政策，進一步為香港的旅
遊、餐飲和零售等行業注入新動能。 「我在
2024年施政報告中提出，向中央政府請求進一
步優化內地居民來港簽注安排，包括恢復深圳
『一簽多行』 。我感激中央政府有關部門積極研
究，加速推進，在短時間內落實措施，帶給特區
好消息。」 李家超表示。為迎接到來的人潮，香
港特區政府舉行了跨部門會議，要求各部門全方
位作好準備，確保口岸、旅遊設施及公共交通網
絡等運行順暢，讓旅客有良好體驗。

星光熠熠的主題小鎮，絢爛奪目的水上煙
火，群星閃耀的體育賽事……在香港，一場場亮
點紛呈的盛事活動吸引八方來客，帶動 「市道暢
旺」 。香港特區政府財政司副司長黃偉綸表示，
2024年全年香港有超過240項盛事活動，吸引約
200萬名旅客參與，為香港帶來約75億港元的消
費額，以及45億港元的經濟增加值，較早前估
算有所增長。

2024年，訪港旅客用腳步為香港的獨特魅
力投票，企業則拿出真金白銀表達對香港的信
心。香港特區政府去年12月17日公布的年度調
查顯示，母公司在海外或內地的駐港公司增至

9960家，香港初創企業增至4694家，兩項數據
均創新高。

「2024年前11個月，投資推廣署已協助超
過500家企業落戶香港或擴充規模，較2023年同
期增長逾五成，預計營運首年會帶來超過600億
港元投資額，創造超過6000個就業機會。」
香港特區政府投資推廣署署長劉凱旋表示，即
使存在外部不利因素，引進企業的實際數據仍
好於預期，反映香港營商環境的吸引力有增無
減。

面對內外環境深刻變化，香港唯有主動識
變、應變、求變，通過改革實現更好發展。

自2024年3月出任香港交易所集團行政總裁
以來，陳翊庭親歷了香港資本市場多項重要改
革，包括 「互換通」 優化措施、引入新的庫存股
份機制、實施 「打風不停市」 安排、優化新上市
申請審批流程時間表等，也見證了首家科技公司
通過《主板上市規則》新增章節（第18C章）成
功上市、滬深港通南北向成交額創新高、3年來
港股最大規模IPO（首次公開募股）等重大進
展。展望2025年，更多改革目標已進入她和團
隊的任務清單。

「香港交易所要在國際市場上競爭，就不可
以滿足現狀、不可以懼怕困難、不可以故步自
封。」 陳翊庭表示，香港有作為國際金融中心的
底氣，她很高興看到所作的努力正在顯現成效，
對香港市場前景充滿信心。

2024年，香港在諸多國際排名中成績亮
眼：再次被評為 「全球最自由經濟體」 ；香港國
際金融中心地位重返世界前三；世界競爭力排名
上升2位至第五；人才競爭力上升7位，重上世界
十大；投資環境、國際貿易、商業法規、航空貨
運量等繼續維持世界第一……這些都反映國際社
會對香港的信心。

謀發展，拓展增長新空間
2024年11月28日，香港國際機場嘉賓雲

集。15時50分左右，在眾人注視下，3架飛機同
時在3條跑道起降，香港國際機場三跑道系統正
式啟用。

「3條跑道全面投入運作，標誌着香港國際
機場發展邁入新里程。」 香港機場管理局主席林
天福表示，三跑道系統將為進一步擴大航空網絡
創造條件，鞏固香港國際航空樞紐地位，同時為
「機場城市」 計劃提供發展動力。

在赤鱲角這座 「機場島」 上，酒店、甲級寫
字樓先後落成，零售、餐飲、娛樂綜合體
「11天空」 （11 SKIES）正在火熱建設。伴
隨着三跑道系統啟用，一個以航空為核心，涵
蓋高端商業、旅遊、休閒等功能的 「機場城
市」 願景愈發清晰，將為香港經濟長遠發展注入
動力。

面對發展機遇與挑戰，香港着眼長遠、主動

謀劃，以更加積極的姿態加快融入國家發展大
局。繼《香港創新科技發展藍圖》《青年發展藍
圖》之後，過去一年多來，《海運及港口發展策
略行動綱領》《綠色船用燃料加注行動綱領》
《文藝創意產業發展藍圖》等檔相繼出台，引領
香港多領域向長遠目標穩步邁進。

2024年11月29日，在香港特區政府總部舉
行的企業參與北部都會區發展簽署儀式上，李家
超向在場工商界人士隆重推介北部都會區發展機
遇。當天，85家企業與香港特區政府簽署《支
持及參與北部都會區發展意向書》；企業間簽署
參與北部都會區開發專案協議32份，金額超千
億港元。

佔香港總面積約1/3的北部都會區，被視為
破解香港住房、醫療、就業、青年發展等民生難
題的新引擎。2023年公布的《北部都會區行動
綱領》提出，將北部都會區發展成為集優質生
活、產業發展和文化休閒於一體的 「國際創科新
城」 。2024年，香港特區政府試行 「片區開
發」 模式，北部都會區建設按下加速鍵。

2023年底，華潤置地有限公司與新世界發
展有限公司簽訂協議，聯手發展北部都會區內住
宅專案。 「目前正在積極推動該專案的前期工
作，預計2025年開工建設。」 代表公司出席簽
署儀式的華潤置地副總裁常穎表示，香港特區政
府公布的試點片區在規模和綜合條件上都非常
好，華潤置地將積極參與北部都會區的規劃、開
發、建設和運營。

在港島南部，另一項關乎香港創科發展的重
要基礎設施──數碼港人工智能超算中心日前投
入使用。 「超算中心不僅提供先進的計算能力
以推動產業發展，更將成為培育人工智慧相關
人才的搖籃，為香港經濟高質量發展注入新動
力。」 香港特區政府創新科技及工業局局長孫東
說。

人工智慧初創企業創新城技術服務有限公
司，致力於開發基於大語言模型的專業領域 「科
創GPT」 。公司CEO朱培虎告訴記者，公司研發
對算力需求很高，過去只能租用境外商業算力設
施，超算中心啟用後，加上香港特區政府推出的
「人工智慧資助計劃」 支持，公司研發有了高性
能、低成本的算力保障，有助於提高研發效率，
搶佔市場先機。

在瑞士洛桑國際管理發展學院發布的
《2024年世界數碼競爭力排名》中，香港上升3
位至全球第七。經過持續努力，香港國際創新科
技中心建設逐漸開花結果。

「我們一直努力開拓新的經濟增長點、發展
新的市場，尤其是持續加大力度推動創科發展，
以科技提升各行各業的生產力。」 香港特區政府
財政司司長陳茂波感慨，這些工作如今漸見成
效，為香港未來的高質量發展打下了更穩固的基
礎。

解民憂，保障和改善民生
安居才能樂業，要想改善民生，房屋問題尤

為重要。
「現在，我的心情放鬆很多，女兒也變得開

朗起來，讀書都比以前更用功。」 2024年，黃
女士搬進位於香港元朗錦田的過渡性房屋。此
前，她與女兒租住在尖沙咀一間8平方米的劏房
內，不但空間逼仄、環境髒亂，月租還達8000
多港元。如今居住的過渡性房屋環境整潔、交通
便利、設施齊全，月租金還不到原來的一半。
「現在，我終於可以專心上班賺錢，安心輪候公
屋了。」 黃女士笑着說。

2024年3月，位於元朗錦田的兩幢藍白黃粉
相間的四層住宅專案正式落成，提供了超過
1000個居住單位。截至2024年11月初，這類主
要由政府、商界、社團三方合作的過渡性房屋專
案已有約1.8萬個居住單位投入服務，向長期輪
候公屋或有迫切住房需要的市民提供相對舒適的
過渡住所。此外，香港特區政府還推出了 「簡約
公屋」 ，其中第一批2100個單位已於2024年內
開工，目標是興建約3萬個 「簡約公屋」 單位；
「公屋提前上樓計劃」 啟動兩年多來，已幫助超
過2000個家庭提前5至9個月搬進公屋。

「在特區政府的不懈努力下，我們已覓得足
夠土地，可滿足未來10年30.8萬套的供應目
標。公屋綜合輪候時間已由高峰時期的6.1年降
至5.5年。」 香港特區政府房屋局局長何永賢介
紹，連同 「簡約公屋」 在內，未來5年總體公營
房屋供應量將達18.9萬套， 「政府團隊會多管齊
下，讓有需要的市民 『早得一日得一日』 ，盡快
入住。」

「在師友的支持鼓勵下，我立志成為一名出
色的小提琴老師。」 15歲的李靖甫來自劏房家
庭，自幼愛好音樂，在 「共創明 『Teen』 」 計
劃中獲得小提琴演奏家姚珏的 「一對一」 指導。
跟着師友參加各類音樂交流活動，他對自己的信
心越來越足。

為幫助基層青少年向上流動，香港特區政府
在2022年推出 「共創明 『Teen』 」 計劃，動員
商界和社會力量，通過師友配對和系統安排，幫
助來自弱勢社群家庭的學生開闊眼界、增強自
信，樹立積極健康的人生觀。

「研究發現，第一期計劃的學員、家長和師
友都認為學員在提升個人發展和正向思維方面均
見進步，達到特區政府此前設立的績效指標，即
不少於七成學員在這方面取得進步，符合設立計
劃的目的，成果令人鼓舞。」 2024年5月，在香
港特區政府召開的 「共創明 『Teen』 」 計劃成
果發布會上，香港特區政府政務司司長陳國基介
紹。
轉載自《人民日報》（2025年01月12日 第06版）

記者 王堯 馮學知

【大公報訊】行政長官李家超昨日在禮賓府與新加
坡副總理兼貿工部部長顏金勇會面，就雙方共同關注的
議題交換意見。

財政司副司長黃偉綸和商務及經濟發展局局長丘應
樺亦有出席。

冀金融及創科加強合作
李家超歡迎顏金勇副總理率領高層商務代表團訪問

香港。他表示，新加坡是香港的第四大貿易夥伴，也是
香港在東南亞國家聯盟成員國中最大的商品貿易夥伴，
雙方一直保持緊密而友好的雙邊經貿關係。他相信兩地

能夠在貿易、數字經濟、金融服務、創新科技和綠色科
技等範疇加強合作。

李家超說，香港在 「一國兩制」 下享有背靠祖國、
聯通世界的獨特優勢。作為國際金融、航運和貿易中
心，香港受惠於國家 「十四五」 規劃、粵港澳大灣區建
設、 「一帶一路」 倡議等重大國家戰略帶來的發展機
遇。他鼓勵新加坡企業善用香港優勢，開拓內地市場商
機。

李家超亦感謝新加坡一直支持香港盡早加入《區域
全面經濟夥伴關係協定》，為加強區內更廣泛和更深入
的經濟合作作出更大貢獻。

【大公報訊】記者龔學
鳴報道：公務員學院昨日舉
辦 「撮合南北：多極世界中
的中國系列」 的第三場講
座，主題為 「國際貨幣體系
與人民幣國際化──香港的
關鍵角色」 。公務員學院院
長郭蔭庶在講座致辭時指
出，香港在人民幣國際化的
進程上扮演關鍵角色，公務
員應深刻了解當前局勢及香
港的競爭優勢，讓香港能進
一步協助國家推動人民幣國際化。

講座由中金公司首席策略師繆延亮
博士主講，復旦大學中國研究院諮詢委

員會主任李世默擔任主持。約180名分別
來自50個決策局和部門的首長級與中高
級公務員現場或透過網上參與昨日的講

座。
郭蔭庶表示，全球經濟

和貿易格局變化為人民幣國
際化帶來了機遇，而香港在
「一國兩制」 下擁有獨特的
優勢，是連接內地與國際市
場的橋樑，更是全球最大的
離岸人民幣中心，在人民幣
國際化的進程上有着關鍵角
色。

公務員應深刻了解當前
局勢及香港的競爭優勢，培

養洞察力及前瞻性思維，積極參與塑造
一個讓香港進一步協助國家推動人民幣
國際化有利的環境。

郭蔭庶：公務員應了解香港優勢 助力國家發展
【大公報訊】發展局局長甯漢

豪昨日前往廣州，拜訪廣東省住房
和城鄉建設廳（住建廳）及廣東省
人力資源和社會保障廳（人社
廳），並和人社廳簽署《關於建築
人才開發合作意向書》。甯漢豪表
示，意向書的簽訂標誌着兩地在推
動建造業人才培養邁向更高台階，
未來雙方會就建造業各個專業界別
的職稱評價、為技術工人建立 「灣
區標準」 推行 「一試多證」 ，以提
升培訓及技術質素等合作範疇深化
合作，讓香港更好發揮獨特優勢，
透過內聯外通，助力引才聚才育

才，推動香港建造業為整個大灣區
的高質量發展作出貢獻。

甯漢豪與住建廳廳長張勇會
面，雙方昨日就鞏固和開拓建築及
相關工程領域合作交流意見，包括
持續便利香港企業及專業人士在大
灣區開展業務；選取大灣區合適項
目採用香港工程管理模式；加強粵
港兩地在經驗分享、標準共建等方
面合作，以及合作促進 「組裝合
成」 組件的通關安排。甯漢豪感謝
住建廳一直以來對發展局工作的大
力支持，積極推動兩地建造行業的
交流和合作。

甯漢豪訪粵住建廳人社廳
深化兩地建造工程合作

▲

﹁撮
合
南
北
：
多
極
世
界
中
的
中
國
系

列
﹂
第
三
講
，
昨
日
在
公
務
員
學
院
舉

行
。

▲

行
政
長
官
李
家
超
昨
日
在
禮
賓
府
與
新
加
坡
副
總
理
兼
貿
工
部

部
長
顏
金
勇
會
面
。
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